

## **DIEGO DE ALVEAR Y PONCE DE LEÓN**

**Nuestro protagonista nace en Montilla (Córdoba), el 13 de noviembre de 1749, recibiendo una esmerada educación en los jesuitas cordobeses y de Granada, donde estudió Filosofía, Teología y Humanidades.**

**El 14 de marzo de 1770 sienta plaza como Guardia Marina en la Academia de Cádiz, aprobando en un año todas las asignaturas y realizando el curso de Estudios Mayores bajo la dirección de Tofiño, director del Centro.**

**Una vez ascendido a Subrigadier de Guardia Marina, participa, junto a otros prometedores oficiales, en una expedición a Filipinas realizada en la fragata *Venus*, entre diciembre de 1771 y mayo de 1773.**

**En el viaje que realizó al mando de Lángara se determinó, por primera vez en España, la longitud marítima a partir de las distancias lunares. A su regreso del mismo, fue ascendido a alférez de fragata, embarcando, en enero de 1774, en la fragata *Rosalía*, de nuevo al mando de Lángara, con Mazarredo y Apodaca.**

**Una expedición científica de 6 meses por el Atlántico donde se midieron con precisión las longitudes en la Isla de Trinidad.**



## **EN EL RIO DE LA PLATA**

**En agosto de 1774 reembarca en la *Rosalía*, partiendo de Montevideo, y así es como dará comienzo una larga estancia en Rio de la Plata, ligada a las desavenencias con Portugal por la colonia de Sacramento (Uruguay) que venían ya de tiempo atrás. La fragata se ocupó del suministro a guarniciones y la vigilancia durante esa larga temporada de tensiones; una vez declarada la guerra abierta, en 1776, el buque se incorporó a la escuadra que venía de Cádiz con numerosas tropas al mando de Pedro de Ceballos.**

**En enero de 1777, España y Portugal inician conversaciones de paz que concluyen en octubre con la firma del Tratado de Límites de San Ildefonso, en el que se determinó nombrar una Comisión binacional para demarcar definitivamente las fronteras hispano-portuguesas en América Meridional. Alvear fue asignado a ella por sus conocimientos científicos y de idiomas pues hablaba latín, francés, portugués, italiano e inglés.**

**El 30 de marzo de 1778 se le designó Comisario de la Segunda División, encargada de aplicar el acuerdo en los ríos Paraná y**

**Uruguay. No obstante, la *Comisión de Límites* quedó en suspenso, entre otras cosas, por la inminencia de guerra contra Inglaterra a raíz del apoyo español a los rebeldes norteamericanos.**

**Una vez firmada la paz con Inglaterra, la *Comisión de Límites* fue confirmada definitivamente por Carlos III (1783).**

**Durante los 18 años siguientes, al frente de un equipo interdisciplinar, Alvear reconoció en detalle la cuenca del Paraná en el sur de Brasil, Uruguay, Paraguay y Argentina, explorando y cartografiando territorios poco estudiados.**

**Una década después, en 1801, España y Portugal entraron en guerra lo que supuso el fin de la *Comisión de Límites*.**



**Realizado por: Dra. Carmen Torres López. Directora Pedagógica, Jefe del Servicio Educativo y Cultural (SEC) del Instituto de Historia y Cultura Naval (IHCN)**